

Hatos documentos, traducidos del ingiés, darán una idea exacta a cualquiera que tenga amor a su patria para libertarla de los cargos que contra ella man he hecho los más permicio
sos de sus hijos, si, contra la mación ne dicho, porque al acuser
al Grai. Santa anua que budno o maio entonces era el jere de ella
no recaís el baldón sino sobre la mación, al acusar al ejercito no nacían sino poner en el ridículo más grande a una parte de la
sociedad, y esto a la vista del invasor, al declamar contra los acidedad, y esto a la vista del invasor, al declamar contra los mismos de la guardía macional, contra el egoismo del clero y contra la criminal indolencia de los ricos, la Mación y nadie más que la Nación en general recibía la vergüenza ante los extranjeros. En todas las partes de la sociedad hay vicios, pero yo creo
que aquellos tiempos no eran a propósito para corregirlos; que sucedió con los reformistas que en esos folletos lienos de rensucedió con los reformistas que en esos folletos lienos de ren-

Volviendo a los documentos que es el objeto de este artículo, diré, que desde 1848, el gobierno de la Unión empezé a dejar conocer lo tenebroso de su política, el Gral. Scott fue retevado del mando y sujetado a un juicio tal vez una vindicación ante la historia, para depurar la conducta inicua que entonces ob servó ese gobierno con una nación débil, el Gral. Scott fue relevado y marchó prese para los Estados Unidos, cuando precisamente se hallaba saboreando la gloria de su conquista; este necho que - los nombres pensadores no dejaron de admirar era nada menos que los nombres pensadores no dejaron de admirar era nada menos que - la decisión de la suerte de Néxico, el partido que con tanta ini-

tado ya lo vimos.

quidad acababa de hacerle la guerra, había caído, y el partido de la razón y la justicia había triunfado; los diputados del Congre so de la Unión que habían tomado.....

(La hoja se halla mutilada).

el ejército permamente estaba compuesto de cobardes que corrían, que huían y que dejaban el paso franco al enemigo antes de batir lo.... mentira, mentira infame; no era eso lo que les hacía aban donar sus filas; era su cobardía, su egoísmo y su maldad. No negaré que en el ejército hubo actos muy dignos de censura, pero no tantos como el espíritu de partido quiere hacer aparecer; leed con madurez estos partes de los jefes americanos y vereis cómo el ejército hizo a miles de usurpadores, morder la tierra que con tanta injusticia invadían; en estos documentos se halla exactátud porque son los verdaderos, en nada se parecen a los que publicaban aquí en los periódicos americanos, porque en aquellos se tra taba de ocultar los hechos al pueblo de los Estados Unidos y por eso se negaba siempre el número de muertos que tenían en las batallas, el número de hombres que entraron en la República para hacer la guerra; aquí lo veréis en estos documentos que son nada menos que las pruebas que contra los usurpadores presentaron los hombres justos de los Estados Unidos; ved, buenos mexicanos; no es como dicen los traidores, sino que más de ochenta y cinco mil hom bres invadieron una nación débil, en que es verdad que hay ocho millones de habitantes, pero que de éstos se puede hacer un cálculo bien aproximado; siete millones novecientos mil eran entonces mu



el ejercito pergamente estaba compuesto de cobardes que corrien. due huign y que dejaban el puen france al enemigo antes de tatur neds aloss api sup of ose are on .emeint evitaes .evitaes ... at doner sue filas, ere su cobardía, sa egofemo y sa maldad. No nodare que en el ejérette nube actos muy dignes de censura, pero he tantos como el espírita de partido quiere hacer sourecer; leed eon madurez estes partes de los jefes americanos y vereis como * noo sup stroit at tebros satebautuss sh salta a ould offered to tente injusticia inveliane en estes tocumentes se halla exactatu porque son les verdaderes; en gala se darecen a les que publica. ban agui en los periodicos americanes, perque en aquellos se tra taba de soultar los haches ul pacelo de los Estados Unidos y por eso se negada siempre el minero de muertos que tenían es las ba-- ered spilaboen el ne noretine dup sordhon eb oremen le asilas hader is guerra, and lo vereis on estos documentos que son sada sel horalnesses serebegroop sed erimo sep sederry asl sup sonem as on technolizad append boy tabling soletal ool ob solet, sandood como dicen los traideres, sine que más de conenta y cinco mas hom bres invediered une medien debil, on que se verdad que muy ocno millenes de nabitantes paro que de éstos se pares lacer un calenlo blen aproximate, sigle millenes noveciences mil eras enteces au jeres, niños, frailes, ancianos, egoístas, cobardes, traidores y sinverguenzas; el resto únicamente fue el que combatió, y esto la mayor parte guardia nacional, tropa colectiva, sin instrucción, y sólo era víctima por su amor a la patria. Lel ejército permanen te que era entonces? lo mismo que la guardia macional, no se dis tinguían de ésta sino en el nombre, mientras que los del Norte, con tropas diestras y mil recursos, combatían con innumerables ven tajas; ved, charlatanes escritores, cómo los americanos entonces tenían un numeroso ejército permanente y disciplinado, no como ha beis dicho, una turba de aventureros; nosotros sí que éramos unas turbas, sin más dirección, no más guía que el amor a la patria; de esto no se nos debe culpar a nosotros sino a los que pudiendo en otros tiempos, no han procurado sino sus ventajas personales, bastante se hizo entonces y en aquellas circunstancias; recorred con cuidado estos documentos y vereis páginas de gloria, por más que digan los traidores; vereis que más de cuarenta y tres mil invasores pagaron con su vida su usurpación; veréis los elogios de los jefes americanos que hacen a los soldados del ejército y a la guardia macional mexicana..... Buenos patriotas; regoci jaos, no hay verguenza, no hay baldon; cada cual apele a su coneciencia y considerad que todas las naciones han pasado por esto; tened siempre presente que los que aun vivimos de aquella catástrofe, debemos ocurrir a las tumbas de los que sucumbieron, a de positar un laurel en ellas, y una lágrima, en recompensa de su -heroico sacrificio, y también, nunca lo olvidéis, maldición eter na a los egoístas y a los traidores!

4

10

jeres, ninos, frailes, ancienos, egoletas, cobardes, traideres y sinvercuencas; el resto unicomente fue el que combatio, y esto la mayor parte gantdie nacional, tropa colectiva, sin instrucción y solo era victima por su amor a la patria lel ejercite permanen teloue era entonces? lo misme que la guardia decienal, no se dia timentan de ésta sino en el mombre, efentras que los ales for l'orte den tropas dissipat y mil recurses combatian con innumeration ven - esencial tenes entriores come los americanos entenes entenes tenian un numeroso ejercito permanente y disciplinado, no como na beis dicho una turba de eventureros, nosotros si que eramos unas turbas, sin mas dirección, no más guía que el amor a la matria. de esto no se nos debe cultar a nosocros sino a los que pudiendo en otros tiempos no nan procurato sino ena ventajas personales. bergoest residuatementio asifemus no y secretas onia es especaed Ben roo simply of sening pierry a somework some of ships not - Itm sert y atmember of the que care y tres at - que care of the att invacores pagaron con au vida su usurpación, vertis los elocios de los jefes americanos que impen a los soltatos del ejército y a la guardia macional mexicana...... Huenca patriotas, regota jace no hay verguenca, no hay baldon; cada oust apele a su con-ciencia y considerad que todas las naciones han pasado por estatened sisupe of somiviv nus one sol spe especial engasts benet trofe, debemos senteir a las tumbas de los que sucumbieron, a de positar un laurel en elles y una legrina, en recompensa de su ... neroico sacrificio, y tambiém, numen lo olvidela junifición eter teerobiers sol s v astaloge sol s on

Parte oficial de la Batalla de Palo Alto y operaciones anteriores y posteriores a ella.

Estados Unidos de América.-Ejército de Ocupación.No. 18.

con fecha 26 del corriente tuve el honor de dirigir me a V. E. manifestándole las últimas operaciones de este cuerpo de ejército; desde entonces y en la fecha sólo hay que poner en conocimiento del infrascrito secretario de Guerra, que son en mi poder, las instrucciones respectivas, a las que daré exacta cumplimiento arreglándome a las circunstancias.

Las operaciones del enemigo se han reducido en estos últimos días a varios encuentros de partidas de las tropas que - han pasado el río, siendo uno de ellos el más interesante el día 24, en que fue sorprendida una partida de rifleros montados de la Luisiana por una partida de caballería mexicana y en cuyo encuen tro fue muerto el Coronel Cross, pérdida muy sensible ciertamente, y más cuando sus conocimientos y valor nos dieron tan buenos resultados en estos últimos días; hoy he prevenido al Brigadier Worth que marche a este punto a tomar el mando de su brigada; el Brigadier Smith debe emprender su marcha mañana con su división por el Brazo de Santiago; las circunstancias dirán las demás operaciones.

Tengo el honor de ser de V. E., &. - Cuartel General en Santa Isabel, abril 27 de 1846. Firmado, Zacarías Taylor.

Parte oficial de la Batalla de Palo Alto y operaciones anteriores y posteriores a ella.

Mariles Unides de América. Ejéroite de Cousación. -

.81 .eX

Gon fache 26 del corriente tave el nomer te dirigir me a V. R. manifestantiole las ditimas operaciones du este cuerço de ajército; deste entonces y en la fecha; solo may que poner en conocimiento del infraecrito decretario de querra, que don en mi poder las instrucciones respectivas, a las que deré execte cumplimiento, arregiandeme a las etrounetancias.

Les operaciones les encuentres de partides de las tropas que les pasade el río, siento uno de ellas el más interesente el río
han pasade el río, siento uno de ellas el más interesente el río
24, en que fre sorprendida una partida de rifleros mentados de la
tuisiana por una partida de osballería mexicana y en cuyo encuen
tro fue maerto el Coranel Cross, pérdida muy sensible ciertamente, y más cuendo sus conocimientos y valor nos dieron tan buenos
resultadas en estos últimos días; noy ne prevenido al Brigadiar
Vorta que marche a este punto a temar el menuo de sa prigada, el
prigadier Smith debe emprender su marcha mahana con su división
por el Brazo de Cantingo, las circunstancias dirán las demás ense

Tengu el monor de ser de V. E. A. - Cuartel Ceneral en Santa leabel, april 27 de 1840. Firmdo, Cacarina Paylor.

Estados Unidos de América.-Ejército de Ocupación.Secretaría de Campaña. No. 19.

El 27 del corriente me dirigí al infrascrito secretario de Guerra para informarle de las últimas operaciones del enemigo; hoy debo poner en su superior conocimiento que con una partida de tropas considerable, ha cortado la comunicación de las fuerzas que existen en la orilla del Bravo, bien que con anticipación había previsto este movimiento, por lo que dispuse que el Coronel Brevet, con 400 hombres de rifleros de a pie de la Luisia na, reforzase aquella sección; con todo, Exmo. Sr., circunscrito a las instrucciones de V. E., deberé emprender mi movimiento dentro de dos días.

Tengo el honor de ser de V. E., &a. Cuartel General en Santa Isabel, a 28 de abril de 1846. Firmado, Z. Taylor. - Exmo. Sr. Secretario del Despacho de Guerra y Marina.

Estados Unidos de América.-Ejército de Ocupación.Secretaría de Campaña. No. 20.

Illinois w du Arkonsmon 50% d'aganes del 50, 70, 160, 9 1,00 100

El día 2 del que rige, a las dos de la madrugada, lle gué al rancho de Palo Alto con 600 dragones y dos piezas ligeras; después de haberme asegurado por mí mismo de la posición que guar daban la sección de tropas que opera sobre Matamoros y conociendo de suma necesidad el reforzarla con auxilio de todas clases, emprendí mi marcha, aunque con algunas dificultades, pues el enemigo hacía todavía seis horas ocupaba este lugar; a las seis de la mamana he tenido noticia que todo el ejército mexicano ha pasado -

Istatos Unidos de América. Ajéretes de Coupación,-

Secretaría de Campada. No. 19.

st 27 det corriente ne dirigi al infrascrito secretario de duerra para informarle de las últimas operaciones del enemigo; noy debo pener en su superior coppolmiento que con una
partida de trupas considerable ha cortado la commicación de las
fuerras que existen en la orilla del Bravo, ciun que con anticipación había previsto este movimiento, por lo que dispuse que el
Coronel Brevet, con 400 hombres de rifleros de a pie de la Luisla
na reformase aquella sección; con toto Exmo. Sr. circumerita e
las instrucciones de V. M. deberé emprendor si movimiento dentro
de dos días.

Tenge el hener de ser le V. J. ga. Guartel General en Janta Isabel, a 28 de abril de 1840. Firmito J. Taylor. - Mamo. Sr. Secretario del Despacho de Guerra y Marina.

Betalos Unidos de América. Ejército de Ocupación.-Secretaría de Campana. No. 20.

El día 2 del que rige a las dos de la medrugada ilg gué al rancho de faio Alvo con 600 dragoque y dos piesas ligeras, después de haberms asservanto par mi mismo de la posición que guar dubad la sección de tropas que opera sobre Hatameron y consciendo de suma necesidad el reformeria con auxilio de todas classes, emprendí mi marcha, sanque con algunsa dificultades pues el enemigo axeja todavia sola homa ocapaba este lugar; a las seis de la manacia todavia sola homa ocapaba este lugar; a las seis de la maya el Bravo, hallándose a esta hora a sólo cuatro leguas de este rancho, y en el acto seguí mi marcha para el Frontón, donde ace-lero el movimiento de todo el ejército, pues es preciso volar al socorro del Coronel Brevet, que se halla completamente sitiado; con todo, cuento con la bizarría y valor de este jefe.

Tengo el honor de ser de V. E., &a. Cuartel General en Santa Isabel, a 30 de abril de 1846. Firmado, Z. Taylor. - Exmo. Sr. Secretario del Despacho de Guerra y Marina.

Estados Unidos de América. - Ejército de Ocupación. Secretaría de Campaña. - No. 21.

Exmo. Sr:- En los días 4, 5 y 6 del que rige, empren dí mi movimiento con el grueso del ejército, con dirección al camino de Matamoros, siendo la fuerza con que marcho 2,600 infantes de la división del Brigadier Worth, 400 rifleros voluntarios del Illinois y de Arkansas; 600 dragones del 6º, 7º, 15º, y 16º; 100 ingenieros del ler. regimiento y 300 artilleros del 1º, y 2º, -- regimientos, siendo el total 4,000 hombres de todas armas, con 30 piezas de campaña; libré órdenes al Brigadier Smith para que con su división emprendiese la marcha del Brazo de Santiago hasta to mar posición al flanco derecho del enemigo; por último el día 7 supe que el enemigo que había vuelto a ocupar el rancho de Palo Alto, lo había abandonado por segunda vez; el día 8 al amanecer, - me dirigí a este punto, donde llegué a las once de la mañana; inme diatamente tomé posesión, pues a las doce ya teníamos enfrente al enemigo; en efecto, siguió su marcha hasta poco más de tiro de ca-